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ПОЛЯ ЧУДЕС: РОССИЯ ПРЕВРАЩАЕТСЯ В СТРАНУ 

ГИГАНТСКИХ АГРОХОЛДИНГОВ 

За 10 лет в России почти вдвое сократилось число 

сельскохозяйственных организаций и фермерских хозяйств, но при этом 

общая площадь земель, которыми располагают эти предприятия, за период с 

2006 по 2016 годы выросла более чем в два раза. Таковы предварительные 

данные Всероссийской сельхозпереписи, которую организовал Росстат. 

Как пишет "Российская газета" со ссылкой на данные исследования, по 

итогам 2006 года в стране насчитывалось чуть более 253 тысяч крестьянских 

и фермерских хозяйств, на каждый из которых в среднем приходилось 103 

гектара земли. Через десять лет ситуация зеркально изменилась: количество 

таких хозяйств сократилось более чем в два раза - до 136,6 тысячи, зато на 

каждое приходилось уже почти 270 гектаров. Общая площадь земли, которая 

приходится на долю фермеров, за последние 10 лет выросла почти в 2,5 раза, 

и это показатель того, что происходит укрупнение хозяйств за счет 

поглощения мелких фермерских компаний, говорит первый вице-президент 

"Российского клуба финансовых директоров" Тамара Касьянова. "То есть 

идут рыночные процессы: укрупнение хозяйств за счет поглощения мелких 

фермерских компаний, а также рост объемов выпускаемой продукции", - 

считает она. 

Глава Института аграрного маркетинга Елена Тюрина считает, что 

одним из способов повышения эффективности сельхозпроизводства в 

стране могло бы стать создание интегрированных холдингов, которые 

объединяют в себе и производство, и переработку. 

В свою очередь, директор Центра агропродовольственной политики 

Института прикладных экономических исследований РАНХиГС Наталья 

Шагайда тоже полагает, что когда под крестьянскими и фермерскими 

хозяйствами увеличивается площадь, это неплохо. Она считает, что 

нынешние показатели более объективно отражают реальное положение 

дел. "На этот раз были учтены действующие объекты, и это является 

несомненным положительным фактом", - считает эксперт. Однако, по ее 

мнению, система допуска к земле пока еще остается довольно сложной и 

излишне забюрократизированной. ("Поле паханное"). 

То, что число фермерских хозяйств сократилось за 10 лет почти вдвое, 

говорит лишь об одном: "Россия превращается в страну гигантских 

агрохолдингов", пишет "Независимая газета". Этот процесс чреват 

монополизацией рынков, появлением олигополий. Еще одно возможное 

следствие изменений – рост сельской безработицы, как минимум на 500 тыс. 

человек, и монопольное ценообразование, которое позволит крупнейшим 

производителям устанавливать любые цены на свою продукцию. 

Последствия концентрации агропроизводства для экономики могут быть 
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самые негативные, считает аналитик компании "Солид Менеджмент" Сергей 

Звенигородский. Среди них - формирование олигополий, потеря контроля 

над инфляцией, обнищание сельского населения, потеря значительной части 

крайне ценных земель, пригодных для ведения сельского хозяйства. Эксперт 

поясняет, что чаще всего земли обанкротившихся фермеров застраиваются и 

выводятся из сельскохозяйственного оборота. 

 

НА ЭКСПЕРТИЗУ ЗАКОНОПРОЕКТОВ ДУМСКИЕ ФРАКЦИИ 

БУДУТ ПОЛУЧАТЬ ПО 10 МЛН РУБ. ГОД 

Теперь на подготовку законопроектов все думские фракции будут 

получать по 10 млн руб. год.  "Эти деньги будут использованы на то, чтобы 

заказывать исследования, проводить экспертизу законопроектов, готовить их 

тексты", — прокомментировал первый замглавы фракции "Единая Россия" 

Андрей Исаев. 

Как пишет "РБК", затраты на эти выплаты будут предусмотрены в 

проекте трехлетнего бюджета. До сих пор деньги на эти цели выделялись 

партиям неравномерно, все зависело от решений комитета по регламенту. 

При этом не было понимания, чем руководствовался комитет при 

распределении средств, рассказал РБК собеседник в КПРФ. По его словам, 

коммунисты получали 200–300 тыс. руб. в квартал. "Разбежаться на эти 

деньги было невозможно, на них нельзя было привлекать титулованных 

экспертов. Тем временем средства в Думе распределялись крайне 

нерационально: то двери постоянно менялись, то какая-то ненужная техника 

заказывалась", — пояснил коммунист. 

Из-за небольшого финансирования экспертизы законопроектов 

депутаты оказывались в неравных условиях с правительством, отмечает 

депутат от ЛДПР Алексей Диденко. "В правительстве работают 10 тыс. 

экспертов, а у депутата всего пять помощников, которые, как правило, 

не являются профессионалами", — говорит депутат. 

Договоренность об увеличении расходов на экспертизу законопроектов 

была достигнута на встрече спикера с руководителями фракций, 

подтверждают источники во всех трех оппозиционных парламентских 

партиях (ЛДПР, КПРФ, СР) ("Вячеслав Володин поддержал фракции 

деньгами"). 

По данным "Российской газеты", 14 ноября совет экспертов заседал в 

первый раз, и по его итогам  Андрей Исаев рассказал журналистам, как это 

теперь будет работать. Прежде, чем вносить инициативу, "единороссу" 

нужно будет обсудить ее "со своими товарищами", пояснил он. Поправки, в 

зависимости от темы, отдадут на анализ в один из 12-ти консультативных 

советов. Если инициатива не пройдет проверку на качество и актуальность, 

то депутату будет "настоятельно рекомендовано" учесть мнение 

"советников". Ведь каждому понятно - без одобрения парламентского 

большинства инициативу через Думу не провести. В шестом созыве Думы 

предлагались запреты на потребление чеснока, ношение обуви на каблуках и 
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использование долларов в России, а также штрафы за иностранные слова. 

Возникла и идея перекрасить Кремль в белый цвет. Депутаты просто не 

справляются с наплывом непроходных инициатив ("Фильтр для законов"). 

 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИИ СТРЕМИТСЯ СНИЗИТЬ ТЕМПЫ 

ИНФЛЯЦИИ ДО 4% 

Глава Центрального Банка России Эльвира Набиуллина представила 

комитетам Госдумы по финансовому рынку и по бюджету и налогам прогноз 

ЦБ на ближайшие три года. Потенциал годового роста ВВП до 2019 года 

Банк России оценивает в базовом сценарии при неизменно низком уровне 

нефтяных цен ($40 за баррель) в 2%. 

"Московский комсомолец" сообщает о том, что одна из важнейших 

задач правительства — обеспечить устойчивое развитие банковской системы. 

Особые надежды возлагаются на ЦБ, который поставил перед собой цель к 

концу 2017 года снизить темпы инфляции до 4%. Корреспондент издания 

побеседовал с директором департамента денежно-кредитной политики Банка 

России Игорем Дмитриевым, который рассказал почему ЦБ раньше активно 

занимался курсом рубля, а сейчас его внимание переключилось на 

инфляцию. "Цель работы любого центрального банка — это защита ценовой 

и финансовой стабильности в стране. Как раз по этой причине некоторые 

центробанки управляют валютным курсом. Если в стране высокая 

волатильность цен, то идет привязка к той иностранной валюте, у которой 

инфляция стабильная. То есть даже когда ЦБ управлял курсом рубля, он 

ставил перед собой задачу — успокоить внутренние цены через стабильность 

валюты" - подчеркнул собеседник газеты ("Банковская прививка от 

кризиса"). 

 

ОСНОВНОЙ ДОКУМЕНТ ТАМОЖЕННОГО СОЮЗА МОЖЕТ 

ВСТУПИТЬ В СИЛУ В НАЧАЛЕ 2017 ГОДА 

В Москве прошла встреча межправительственного совета Евразийского 

союза. В ней приняли участие главы пяти стран. Темой встречи стал 

Таможенный союз и его регулирующая документация. По итогам заседания 

был принят формообразующий документ, его вступление в силу планируется 

на начало 2017 года. Основные положения в нем касаются рынка лекарств и 

расширения зоны свободной торговли. 

Как пишет "Коммерсантъ", в Москве прошло заседание межправсовета 

ЕАЭС, участие в котором приняли главы правительств пяти стран союза. 

Практически вся встреча была посвящена обсуждению проекта Таможенного 

кодекса (ТК) Евразийского союза. Для его согласования потребовалось не 

только расширенное заседание с привлечением профильных чиновников (по 

словам участников, обсуждение оказалось весьма бурным), но и 

дополнительные продолжительные консультации пяти премьеров, в течение 

которых список документов к подписанию несколько раз правился. В итоге 

Дмитрий Медведев сообщил, что в понедельник все стороны получат 
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окончательный текст проекта, не без иронии заметив, что коллеги из 

Белоруссии "вели себя исключительно конструктивно". Подписать ТК 

должны главы стран союза на встрече в декабре — если это произойдет, 

кодекс вступит в силу с начала 2017 года. Документ, который должен прийти 

на смену кодексу Таможенного союза 2009 года, планировалось принять еще 

до конца прошлого года, однако этот срок был сорван, затем согласование 

было перенесено на конец октября 2016-го, тогда из более чем 600 правок, 

предложенных странами, осталось около десятка несогласованных. Но и на 

следующей встрече премьеров в Минске не удалось согласовать правила по 

уплате пошлин резидентами свободных экономических зон ("Евразийский 

союз готов к кодификации"). 

По данным "Российской газеты", второй вопрос повестки московской 

встречи межправительственного совета касался формирования единого 

рынка лекарственных средств и медицинских изделий. Главам правительств 

предстояло рассмотреть пакет документов, регламентирующих процедуры 

регистрации и обращения фармацевтических препаратов на таможенной 

территории Союза. "Вопросы качества и стоимости лекарств волнуют 

каждого человека в каждой стране. К настоящему моменту нам удалось 

сформулировать и закрепить единые правила работы, в том числе механизмы 

взаимного признания и экспертизы лекарственных препаратов, по которым 

шли напряженные споры. Осталось лишь завершить процесс оформления", - 

напомнил глава кабинета министров России. Соглашение не только 

обеспечит рост в фармацевтическом секторе, но и упростит борьбу с 

контрафактными лекарствами. А с точки зрения потребителей приведет к 

снижению цен и повышению качества лекарств, производящихся на 

территории ЕАЭС. Дмитрий Медведев также проинформировал коллег о 

своих последних международных контактах, в ходе которых поднимался и 

вопрос сотрудничества отдельных государств с ЕАЭС. В частности, во время 

визита российского премьера в Израиль одной из тем переговоров стало 

потенциальное создание зоны свободной торговли с Союзом ("Кодекс 

пяти"). 

 

В РЕЗУЛЬТАТЕ ВВЕДЕНИЯ НОВЫХ АКЦИЗОВ ПОДОРОЖАЮТ 

СИГАРЕТЫ И ШАМПАНСКОЕ 

Госдума обсудила спорные поправки в Налоговый кодекс о росте 

акцизов на "вредные привычки". Курение обойдется гражданам дороже на 35 

рублей по сравнению с предыдущим годом. Тем временем, минсельхоз 

жестко раскритиковал инициативу о повышении акцизов на шампанское, а 

производители игристого предрекли рынку тяжелый кризис.   

Как пишет "Российская газета", депутаты предписали сигаретам 

дополнительное подорожание - пачка в следующем году, согласно 

ожиданиям народных избранников, должна прибавить в цене на 20-35 

рублей. А вот игристое вино из отечественных виноматериалов удалось 

защитить от радикального подорожания. Ранее предполагалось повышение 
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ставки акциза на 6 рублей на игристые вина, изготовленные из 

отечественного сырья. Виноградари подняли шум, резко "против" выступил 

минсельхоз. Как сообщил глава министерства Александр Ткачев, нельзя 

поднимать акцизы на игристые вина из отечественного виноматериала - 

напротив, их следует повышать на привозные виноматериалы ("Игристая 

льгота"). 

По данным "РБК", для всего остального рынка вина и шампанского 

эксперты прогнозируют резкий рост цен. По оценке крупнейшего 

производителя игристых вин — "Абрау-Дюрсо", с 2010 года индустрия 

игристых сократилась на 25%. Как отмечает председатель совета директоров 

ПАО "Абрау-Дюрсо" Павел Титов, вчерашнее решение Думы гарантирует 

дальнейшее сокращение производства и "маргинализацию сегмента игристых 

вин". "Большинство производителей шампанского в сегменте до 250 руб. 

работают на привозном виноматериале и попадают под увеличенный акциз. 

Мы не сможем избежать рисков поднятия цен и большего оттока 

натурального шампанского с полок, что, в свою очередь, повлечет 

увеличения доли игристых винных напитков на полке", — говорит Титов 

("Налог на дым и пузырьки"). 

 

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ РАССКАЗАЛ О ПРИОРИТЕТАХ 

БЮДЖЕТА 

18 ноября председатель правительства России Дмитрий Медведев 

принял участие в заседании фракции "Единая Россия",  на котором прошло 

обсуждение проекта федерального бюджета на 2017 год и плановый период 

2018-2019 годов.  

По мнению главы кабмина, государственный бюджет должен отвечать 

четырем требованиям, пишет "Российская газета". "Первое - это обеспечить 

выполнение всех принятых государством социальных обязательств", - 

подчеркнул он. Второе - стимулировать появление новых точек роста, 

которые дадут устойчивый рост экономике страны. Третье - бюджет должен 

быть сбалансированным. "Сбалансированность - это не цель бюджета, а 

гарантия того, что то, что в бюджете зафиксировано, можно будет сделать в 

перспективе", - уточнил премьер. Наконец, четвертая особенность главного 

финансового документа страны в том, что он основывается на проектном 

подходе, который позволит максимально эффективно расходовать деньги. 

Бюджетные расходы распределены по приоритетным направлениям. 

Первым были названы соцобязательства, в числе которых единовременная 

выплата всем пенсионерам в январе и индексация пенсий с 1 февраля на 

размер полной инфляции за 2016 год. Также, рассказал глава кабмина, в 

правительстве услышали просьбы сохранить объем средств на лекарства тем, 

кто страдает от тяжелых заболеваний, на уровне текущего года. 

Второй приоритет - исполнение указов президента от мая 2012 года, 

включая повышение зарплат работников бюджетной сферы. "Людям нужна 
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поддержка, и она обязательно должна быть обеспечена, - считает премьер. - 

Все дискуссии по этому поводу необходимо прекратить". 

Финансовая помощь регионам стала третьей важной задачей. При этом 

премьер попросил поддержать предложение правительства о 

перераспределении 1% от налога на прибыль в пользу федерального центра, 

чтобы эти средства можно было направлять на поддержку наиболее 

нуждающихся регионов. 

"Четвертое - это создание комфортной деловой среды для 

предпринимателей и инвесторов", - продолжил Дмитрий Медведев 

перечислять основные позиции. Именно этим продиктовано принципиальное 

решение не повышать прямые налоги на бизнес. 

Пятое направление расходов - поддержка наиболее перспективных 

секторов экономики. Для агропромышленного комплекса, например, объем 

бюджетных ассигнований сохранен на уровне этого года. В целом же на 11 

приоритетных проектных направлений работы кабмин выделит 188 млрд 

рублей. 

Эти 188 млрд, признался премьер, правительству не так легко найти, но 

они будут найдены. А на социальные задачи денег кабинет министров 

вообще не жалеет. Например, программа по строительству и реконструкции 

школ предполагала выделение из федерального бюджета ежегодно по 25 

млрд рублей. "Я считал бы правильным выделять не 25 млрд, а больше, - 

подчеркнул Медведев. - Хотя бы как мы выделяли на детские сады, по 50 

млрд" ("Казна на выданье").  

 

СИЛУАНОВ НАЗВАЛ ГЛАВНЫЕ ЗАДАЧИ МИНФИНА В 2017 ГОДУ 

Главная задача для Министерства финансов в 2017 году - проработка 

мер по увеличению расходов бюджета на строительство и образование. Об 

этом и других концептуальных подходах ведомства к формированию 

доходов и первоочередных расходов бюджета написал в своей авторской 

статье в газете "Ведомости" глава Минфина Антон Силуанов. 

Силуанов назвал три основных условия для обеспечения 

экономической стабильности и предсказуемости: "Первое. Мы 

возвращаемся к подготовке федерального бюджета на трехлетний срок и 

демонстрируем, что даже в условиях постоянных цен на нефть на уровне $40 

за баррель мы сможем обеспечить стабильность развития государственных 

финансов и макроэкономической ситуации. И что очень важно – 

поставленные макроэкономические цели достигаются без увеличения 

налоговой нагрузки на бизнес. 

Второе. В проект бюджета заложена постепенная бюджетная 

консолидация, которая к концу трехлетки позволяет достичь дефицита на 

уровне 1% ВВП. Необходимо понимать, что бюджетный дефицит по своей 

экономической сути ничем не отличается от налога: в случае следования 

политике инфляционного таргетирования Центральным банком этот налог 

принимает форму высоких реальных процентных ставок, в случае более 
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мягкой денежно-кредитной политики – роста инфляции, что является 

налогом на население и приводит к росту показателей бедности. 

Третье. В качестве ключевых выбраны такие меры бюджетной 

консолидации, которые помимо исправления бюджетных дисбалансов 

позволяют оказать положительное влияние на долгосрочные темпы роста 

российской экономики. Замораживание бюджетных расходов при прочих 

равных открывает дорогу для более мягкой денежно-кредитной политики 

Банка России, что будет стимулировать рост частных инвестиций. 

Улучшение администрирования ключевых налогов, сборов и взносов во 

внебюджетные фонды помимо положительного бюджетного эффекта 

позволяет выравнивать конкурентные условия на отдельных рынках, перейти 

от конкуренции по принципу "кто меньше заплатит налогов" к конкуренции 

по принципу "кто эффективнее". Повышение нормативов дивидендных 

выплат государственных компаний является дополнительным стимулом для 

сокращения их издержек и повышения эффективности реализуемых 

инвестиционных проектов" ("Экстенсивный рост расходов не 

обеспечивает роста экономики"). 

Между тем "Российская газета" пишет, что комментарии министра 

приурочены к начавшемуся в Госдуме  обсуждению проекта федерального 

бюджета на ближайшие три года. Как отмечается в пояснительной 

записке, на первый план повестки государственной экономполитики выходит 

цель по обеспечению сбалансированного развития страны и расширению 

потенциала отечественного хозяйства в условиях высокой неопределенности 

относительно дальнейших изменений внешней конъюнктуры. Поэтому 

государство намерено работать над обеспечением низкой инфляции, низких 

процентных ставок и устойчивых налоговых условий. На решение этих задач 

и будет нацелена бюджетная политика в ближайшие три года. Возврат со 

следующего года к трехлетнему бюджетному планированию, 

приостановленному ранее, повысит предсказуемость приоритетов и 

механизмов реализации бюджетной политики, выполнения государством 

соцобязательств и ориентиров господдержки. Планируется, что в 2017 году 

показатель дефицита федерального бюджета составит 3 процента, в 2018 

году - 2 процента, а в 2019 году - 1 процент ВВП. Это обеспечит переход 

российской экономики в равновесие с низкой инфляцией и низкой 

стоимостью долгосрочного капитала для частного сектора ("В Госдуме 

пройдет первое чтение бюджета на 2017-2019 годы"). 

 

ГОСДУМА РАССМОТРИТ БЮДЖЕТ, В КОТОРОМ ЭКСПЕРТЫ 

УВИДЕЛИ ПРЕПЯТСТВИЯ ДЛЯ РОСТА ЭКОНОМИКИ 

Госдума седьмого созыва рассмотрит проект бюджета на ближайшие 

три года. По мнению российских СМИ, основной финансовый документ 

страны будет одобрен в первом чтении. Серьезные поправки к документу 

планируется внести во втором чтении. Фракция "Единой России" хочет 
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добиться увеличения финансирования культуры более чем на два миллиарда 

рублей. 

"Российская газета" пишет, что позиция парламентского большинства - 

принять бюджет "как есть" в первом чтении, но серьезно поправить его во 

втором. Фракция "Единой России" планирует добиться увеличения 

финансирования культуры более чем на два миллиарда рублей, анонсировал 

Вячеслав Володин. Кроме того, по мнению фракции, нужна поддержка 

регионам и больше средств на приоритеты - здравоохранение, образование, 

на поддержку ипотеки, арендного жилья, ЖКХ, малого бизнеса, 

моногородов. В самой большой фракции попросили оппозицию в сложные 

для страны дни объединиться и поддержать бюджет в первом чтении, а затем 

"довести до ума" ("Поспорят о деньгах"). 

Газета "Известия" отмечает, что фракция КПРФ не будет голосовать за 

проект бюджета на 2017 год. Лидер партии Геннадий Зюганов назвал его 

беспомощным. "Сегодня рассматривается большой вопрос - бюджет на 

ближайшие три года. Я давно не видел такого беспомощного бюджета: всё 

урезают, обрезают, отматывают. Мы голосовать не будем за этот бюджет", -

 цитирует издание заявление Зюганова. 

По мнению лидера КПРФ, проект бюджета в его текущем виде 

приведет к политическому кризису.  Зюганов заявил, что для выхода из 

кризиса нужно повышать в России ВВП на 3% в год, а не наоборот. Глава 

фракции КПРФ считает, что проект не улучшает международное положение 

страны. Также, по его мнению, бюджет антисоциален: в нем не хватило 

средств на образование, науку и здравоохранение.  

"Коммерсантъ" приводит мнение первого зампред думского комитета 

по экономической политике от фракции КПРФ Николая Арефьева "Это 

бюджет стагнации, притом что страна имеет и ресурсы, и возможности для 

развития".  Судя по проекту, "в бюджетной системе все прекрасно", отмечает 

он и связывает это "прекрасное" с тем, что "все последние годы расходные 

полномочия сбрасывались в регионы, а деньги переводились в федеральный 

бюджет". В итоге "долговые обязательства регионов достигли 2,3 трлн руб., в 

некоторых регионах нечем платить зарплату за ноябрь и декабрь". При этом 

"все деньги закачивались в Резервный фонд и ФНБ, и накачали 9 трлн руб., в 

экономику США через фондовый рынок направлено $97 млрд, или 6,4 трлн 

руб.". Против будет голосовать и "Справедливая Россия", которая по 

традиции подготовила "альтернативный бюджет". "Кабинет министров 

сокращает социальные расходы, но он никак не пытается увеличить 

доходы",— заявил "Ъ" зампред фракции справороссов Михаил Емельянов. 

"Справедливая Россия" же, напротив, предлагает отменить возврат НДС для 

продавцов сырья, ввести налог на роскошь и прогрессивную шкалу 

налогообложения. "Мер несколько, все они позволят привлечь в бюджет 

2 трлн руб. дополнительных доходов, это позволило бы не только помочь 

социально незащищенным слоям населения, но увеличить экономический 

рост — платежный спрос россиян бы увеличился",— уверяет Емельянов. Он 
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считает, что правительственный проект бюджета "учитывает интересы элит в 

ущерб интересам простого народа"  ("Бюджетное большинство"). 

"РБК" публикует мнение экспертов. В проекте федерального бюджета 

"сделана лишь слабая попытка определить место бюджета в системе 

государственной политики с точки зрения текущих потребностей 

отечественной экономики и перспектив социально-экономического развития 

в целом", говорится в заключении экспертов экономического факультета 

МГУ, возглавляемого Александром Аузаном. Эксперты МГУ считают, что в 

условиях "экономического кризиса" бюджетная политика не должна быть 

"пассивно-адаптивной", как предлагает правительство, — она должна 

активно воздействовать на экономическую ситуацию в стране ("Бюджет 

нажал на тормоза"). 

 

КОМИТЕТ ПО КУЛЬТУРЕ ГДРФ ОБСУДИЛ УЖЕСТОЧЕНИЕ 

БОРЬБЫ  ВАНДАЛАМИ 

17 ноября на специальном заседании комитета по культуре 

Государственной думы обсуждался вопрос по ужесточению 

административной и уголовной ответственности за вандализм в отношении 

произведений искусства. С данной инициативой выступил глава комитета, 

депутат от партии "Единая России", Станислав Говорухин. 

"Российская газета" пишет, что по оценке депутата Станислава 

Говорухина "культурное сообщество возмущается не цензурой, а тем, что 

всякие мракобесы могут мочой облить фотографии на выставке, разрубить 

топором художественные полотна".  Он предложил внести поправки в УК и 

КоАП. Если ущерб крупный - более 10 тыс. рублей - то нарушителя накажут 

по уголовной статье. Наказание - штраф от 100 тыс. до 1 млн руб., 

исправительные работы до года или лишение свободы до двух лет. До трех 

лет могут дать, если действует группа лиц, либо присутствуют мотивы 

политической, идеологической, расовой, национальной или религиозной 

ненависти ("Искусство и хулиган"). 

"Московский комсомолец" освещает дискуссию по поводу инициативы 

председателя думского комитета по культуре. Сергей Боярский, однопартиец 

Станислава Говорухина, обратил внимание на то, что осквернения 

произведений искусства на выставках и срывы концертов и спектаклей были 

"знаковыми вещами, которые раскалывали общество на два лагеря", и 

призвал коллег "конкретизировать инициативы, чтобы мы понимали, зачем 

это делаем". Завязался долгий спор о том, что будет считаться 

воспрепятствованием показу спектакля или фильма. Выяснилось, что если 

группа студентов стоит с плакатами против автора фильма, который им не 

нравится по идеологическим мотивам, или зрители, возмущенные, встают и 

уходят во время спектакля, то это не "воспрепятствование", а если во время 

показа люди кричат, врываются на сцену - да, оно. "Рушить и обливать мочой 

или краской нельзя, даже если тебе противно", - заявил Владимир Бортко, 

депутат от КПРФ ("Облил мочой картину — сел на два года"). 
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"Независимая газета" отмечает, что поводом для данного предложения 

председателя комитета и режиссера Станислава Говорухина послужила 

ситуация с фильмом "Матильда". Запрос в правоохранительные органы с 

просьбой проверить еще не выпущенный в прокат (и даже не 

смонтированный) фильм направляла коллега Говорухина, депутат Наталья 

Поклонская. Делала она это, разумеется, по просьбе народа – обращение 

поступило от общественного движения "Царский крест". Другие факты и 

события, которые входят в круг данного обсуждения, можно и не называть – 

все они были слишком громкими и запомнились. Постановку оперы 

"Тангейзер" в Новосибирске упрекнули в нарушении прав верующих, дело 

было доведено до суда, который театр выиграл. Итог известен – директор 

уволен, спектакль снят. Представители организации "Божья воля" устраивали 

акции против спектакля "Идеальный муж" (председатель движения Дмитрий 

Энтео подбросил свиную голову к театру и устроил пикет, а затем и вовсе 

попытался сорвать спектакль). Представители той же "Божьей воли" 

устроили погром на выставке скульптора Вадима Сидура в "Манеже" и 

уничтожили несколько его работ ("Станислав Говорухин разберется с 

вандалами"). 

 

 

 

 

 

 


